

A la memoria del destacado epidemiólogo y profesor camagüeyano Dr. *Luis Félix Larios Ortiz*

In memory of the outstanding epidemiologist and professor from Camagüey, Dr.
Luis Félix Larios Ortiz

Rolando Rodríguez Puga^{1*} <https://orcid.org/0000-0003-3350-374X>

¹Hospital Pediátrico Docente Provincial “Dr. Eduardo Agramonte Piña”. Camagüey, Cuba.

* Autor para la correspondencia: rolandote1986@gmail.com

Recibido.: 02/04/2022

Aceptado: 07/04/2022



(1947-2022)

La muerte no existe,
la gente solo muere cuando la olvidan (...)

Isabel Allende.

El 30 de marzo de 2022, a los 75 años de edad, falleció en la calidez de su hogar y en el seno de su familia, *Luis Félix Larios Ortiz*, destacado médico higienista y maestro de varias generaciones de profesionales de la higiene y la epidemiología en la provincia Camagüey.

Era un profesor distinguido y apreciado tanto por su perfil académico (investigador y docente), de gran altura intelectual, como por su profunda humanidad y sensibilidad personal, reconocida y estimada por todos aquellos que pudieron conocerle y colaborar con él. Contribuyó a la formación

de más de un centenar de especialistas de la rama en sus casi 50 años de vida profesional, de ellos 42 dedicados a la especialidad y 26 como Jefe del Departamento de Docencia e Investigaciones. Nació el 25 de febrero de 1947. Graduado de Doctor en Medicina en la Universidad de Camagüey en el año 1973. Comenzó la etapa de posgrado como Director del Hospital de Santa Cruz del Sur. Tarea que desempeñó con efectividad y obtuvo meritorios resultados. Durante los años 1975 y 1976 formó parte del equipo de atención a centros penitenciarios, hasta comenzar a laborar en enero de 1977 como médico general en el Hospital Clínico Quirúrgico Docente Provincial “Amalia Simoni”. En 1978 le fue otorgada la especialidad de higiene en el Instituto Nacional de Higiene y Epidemiología en La Habana, de donde egresó en 1980. En ese mismo año se incorpora al colectivo del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología de Camagüey. En dicha Institución ocupó los cargos de Jefe de Departamento de Higiene Comunal (1981-1990), Jefe de Departamento de Epidemiología (1990-1992), Jefe de Departamento de Higienización (1993-1995), Jefe de Departamento de Docencia e Investigaciones (1996- hasta el momento de su deceso).

Especialista de I y II Grado en Higiene, Máster en enfermedades infecciosas, Profesor Consultante, Investigador Agregado, presentó aspirantura a Doctor en Ciencias de la Salud en el año 2004, resultando aprobado por la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP).

Ocupó puestos de responsabilidad ejerciendo como presidente del capítulo camagüeyano de la Sociedad Cubana de Higiene y Epidemiología, así como miembro titular de la misma a nivel nacional. Realizó más de una veintena de publicaciones que constituyen un aporte significativo al caudal científico de la especialidad en la provincia. Ejerció como miembro y presidente del tribunal estatal para los ejercicios de culminación de la especialidad, y el de la obtención del segundo grado. Impartió un sinnúmero de cursos en distintos niveles sobre varios temas relacionados con su perfil. Cumplió misión internacionalista en la República de Kosovo (1999-2000). Fue distinguido por el XXXV aniversario de la fundación de la Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey. Reconocido por el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA) por su colaboración en la evaluación de los premios otorgados por dicha organización. Recibió el Premio Anual de Salud en los años 2016 y 2017. Su curriculum es inmenso, por lo que no puede ser referido en su totalidad.

Durante toda su vida, con honestidad y sencillez prístina, predicó con el ejemplo y es modelo de muchas generaciones de epidemiólogos.

Siempre lo recordaremos por esa gran paciencia que tuvo con todos sus alumnos y compañeros de trabajo, y sobre todo por el gran amor y la dedicación por la enseñanza porque no solamente cumplía con una obligación, estaba haciendo lo que más le gustaba. Nuestra gratitud estará con usted siempre, querido maestro. Le damos las gracias en nombre de la salud pública cubana, camagüeyana, y en el de todos los trabajadores del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología de Camagüey.

Terminaré con palabras de *Leonardo da Vinci*: “Como un día bien pasado trae un sueño feliz, la vida bien utilizada trae una muerte feliz”.

Conflicto de intereses

No existe conflicto de intereses.